

60過ぎたら転んではいけない、
そのことがよくわかる大特集

転んで

平穏な日常が一瞬にして奪われ、見る見る衰弱。最期には無残な姿で死んでいく。転倒にはそんな恐ろしいリスクが潜んでいる。なぜ高齢者ほど転びやすく、そして最悪の結末を迎えてしまうのだろう。

死ぬことになつた
60代以上の人たち



手術から4カ月後、和夫さんにさらなる変調が訪れる。会話が不明瞭になり、文子さんの名前すらも出てこなくなってきた。認知症だ。

和夫さんのようなケースは特殊ではない。彼のように転倒が原因で病院に運び込まれる高齢者は後を絶たないのだ。



骨折しなくても危ない

か、居間にいても動こう
としないんです。今まで
のようには歩けない。そ
の事実を受け入れられな
いようでした。

かにかかっている。そこで一番怖いのが、まさにこの認知症です。

骨折や手術に伴う痛みによって、リハビリの意欲が低下してしまって。すると寝たきりの時間が増え、認知機能も減退してしまう。このようにして骨折がきっかけで認

体は衰弱し、他の病気にならぬいため、「早期にリハビリを開始しなければいけません」(茶の水整形外科院長の銅治英雄医師)

る、都内だけの数字だ。
さらに厚労省の人口動
態調査最新データでも、
転倒による死者数は年間
9673人と記録されて
いる。これは交通事故
のおよそ倍。和夫さんの
ように、転倒では亡くな
らずとも転んだことが原
因で衰弱死した事例を考
えると、その数は何倍に
も膨れ上がるだろう。

転倒というと階段を踏
み外したり、外で派手に
転んだりする事故を思

事をしているときのことでした。昼食の準備をするため、台所の食器棚に仕舞つてあるお皿を取り出そうとしたんです。

妻は取り出した皿を1mほど離れたキツチンに置こうとした。その際、体をねじって90度回転させました。たったそれだけです。その動きだけでバランスを崩し、転んでしまいました。同時に持っていた皿が割れて左肘を切つてしまつた。10針

あつという間に歩けなくなり、
食べられなくなり、
衰弱死していくつた実例多數

厚さ3cmの座布団で

「あれは自宅の居間で一緒にテレビを観ていたときでした。夕食を済ませゆつくりしているタイミングで、主人がトイレに立ち上がった次の瞬間に、自分の座っていた座布団に、転んだんです。

座布団はもう何年も居間に敷きっぱなしで、すっかり潰れていた。厚さは3cmもありませんでした。普通に考えれば、躓くような高さではないんですね。

主人は畳の上でドシン！と横転して半身を

強打し、右脚の付け根を手で押さえていた。あまりに一瞬のことと、自分が起きたかわからぬ表情でした」

こう語るのは、2カ月前に夫・畠山和夫さん（享年68、仮名）を亡くした文子さん（67歳）だ。

和夫さんの直接の死因は誤嚥性肺炎。だが、そのきっかけになつたのは、間違いなく1年前の自宅での転倒だった。

「転倒した直後、夫は脚の付け根を押さえながら『ううう……』と呻き声

をあけてうすくまりました。深刻な痛がり方だつたので、すぐに救急車を呼んで自宅から近い総合病院へと向かつたんです。診察の結果は、転倒による大腿骨頸部骨折。太ももの付け根にある頸部という箇所が、転倒の衝撃でポツキリと折れていきました。

に入れ替える「人工骨頭挿入術」という手術で転倒事故がこんな大ごとになるとは思つてもいきせんでした」とはいえ、和夫さんの手術は無事成功し、3週間の入院を経て退院。それ以降は近所にある別のリハビリ病院で治療を受ける生活が始まった。

当初、和夫さんは「二日でもはやく歩けるようになりたい」と、精力的にリハビリをしていた。だが、毎日のように通院して治療しても、一向によくならない。それどころか、まさか、あの一瞬の転倒事故がこんな大ごとになるとは思つてもいきせんでした」とはいえ、和夫さんの手術は無事成功し、3週間の入院を経て退院。それ以降は近所にある別のリハビリ病院で治療を受ける生活が始まった。

「主人の症状は悲惨そのもの。生活のあらゆる場面で少し体勢を変えただけで、苦痛に顔をゆがめていました。

この頃から、夫は人が変わったように無気力になってしまった。リハビリのために一緒に病院に行こうと言つても、「ああ、そうだな……。明日は行くからさ」と生返事をするだけ。転倒の瞬間

愛知県に住む重田達三さん（72歳、仮名）。彼もまた半年前、妻の千恵子さん（享年70）を転倒で亡くしたばかり。

妻は縫うほどの傷を負
いはしたものの、骨折は
しなかつた。その点は胸
を撫でおろしました。
ですが、3カ月後。自
宅に戻つて生活を送つて
いた妻に、頭痛や失禁な
どの症状が出始めた。転
倒した際に頭を打ちつけ、
時間差で慢性硬膜下血腫を
を起こしていたんです」

三

予兆はある

なぜ歩けなくなるのか

なぜ人は転んでしまうのだろうか。実は、この点にこそ転倒の前段階が隠されている。

結論を言えば、人が転ぶのは歩けなくなるか

ら。転んで骨折などをした結果、歩けなくなると、思いがちだが、実は加齢につれて上手く歩行することができなくなるため、に転んでしまう。そして、

転倒によつて本格的に歩行不能になるのである。これは3カ月前、自宅の風呂場で転んで大腿骨（てんしふ）転子部（股関節付近の骨）を折り、現在も車椅子生活を余儀なくされている後藤浩二さん（72歳、仮

「実は転倒する3ヵ月前から、すでに予兆はあつたんです。それまでは自宅内を歩くときでも、目測を誤るようなことなんてなかつた。自分が思ひ描いたように足を動かす

ころで思いもよらない事実を突きつけられた。後藤さんの骨密度は若年成人平均値（20～44歳の平均骨量）と比べ、43%しかなかつたのだ。一

安静状態に。介護用ベッドを借りて、自宅で寝たきりの日々を余儀なくされました」

その後、香山さんを待っていたのは地獄のリハビリ生活だった。苦もなく曲がっていたはずの膝が言うことを聞かない。

少し曲げただけで激痛が走り、悲鳴をあげた。

香山さんの膝は2カ月

に及ぶりハビリで完治。だが、その3年後には映画館の階段で転倒し、両足の甲を骨折した。

「いちばん悲惨だったのは、1年半前の事故です。スリッパを履いて自宅の廊下を歩いていたら、滑つて転んでしまった。これまでの骨折で足腰が弱っていたのでしょうか。

腰を打ち、腰椎を圧迫骨折しました。レントゲン撮影したところ、腰骨が1.5cmほどグニャリと潰れてしまっていた。さらに圧迫骨折の1カ月後には、ベッドカバーの紐に足をひっかけ右膝を強打して骨折。その前の腰椎圧迫骨折のせいで体が自由に動かせなくなっていました。

これまでたまたま運が良く、死に繋がるような事態にはならなかつた。でも、ひとつ間違えると大惨事になつていました。そう考へるだけでゾッとなります」

日常のそこかしこに潜む転倒リスク。一度転んでしまえば、死を迎えるまではあつという間だ。

3ヵ月前から、廊下を移動する際に踏み込んだ足に少し力が入らなくなつてゐたんです。その時は一過性のものだらうとまつたく気に留めなかつた。まさか自分が上手く歩けなくなつてゐるなん

居長男は転倒事故を起こした千恵子さんの身を案じ、「母さん、心配だからもう余計なことはしないでくれ」と、善意で進言したのだ。

精力的に家事をこなすことで毎日の刺激を得ていた千恵子さんにとつて、その言葉はショックなものだった。

慢性硬膜下血腫は深刻な病気である一方、安静に過ごして適切な治療とリハビリを受ければ完治を望める病でもある。だが、息子の言葉を聞いて「また転んだら、もつと家族に迷惑をかけることになる。今でさえ、私は

転ぶのはクト
60歳を過ぎたら、絶対
に転んではいけない。畠
山夫妻・重田夫妻の災難
を見るとそう思わずには
いられないが、実際に高
齢者が転倒から衰弱死す
るケースは数えきれない。
実例を紹介しよう。

・養護施設に入っていた
80代女性が階段を下りて
いる最中に転倒。傍にい
たヘルパーが他の入居者
に気をとられて目を離し
た隙に起きた事故だつた。

弱肺を発症してからたつたの1カ月で死んでしまいました」
になる
女性は大腿骨を骨折し寝たきり状態に。3カ月後、多臓器不全で死亡。
・高血圧のために降圧剤を服用していた68歳の男性。夜、トイレのためにベッドから起き上がった瞬間、立ちくらみで転倒。降圧剤の影響で低血圧になっていたことが原因だった。ベッドの角で胸を打ち胸骨を骨折。折れた骨が心臓まで達し、出血多量で死亡。

レドを持っていた右側の手首と肩、大腿骨を骨折。さらに転倒によって顔面を20針縫う裂傷を負い、細菌感染。敗血症にかかり亡くなつた。

の転倒骨折を経験した女優・香山美子さん（75歳）はこう振り返る。

「最初の骨折は62歳。自宅の階段で転び、膝を強打しました。夜中で、リビングに行こうとして電気を点けず階段を下りてしまつた。毎日使つている階段だし、明かりがなくても大丈夫と過信してしまつたんです。

朝になると膝はパンパン。急いで近所の整形外科で診てもらつたら、膝下の脛骨が折れていました。先生からは『歩けるようになる確率は5割』と宣告されました。すぐに脚を石膏で固められ、

何をするにしてもキビキビと動き、働き者だった千恵子さん。だが、慢性硬膜下血腫を起こしてからはふさぎ込みがちに。そんな彼女を追い込んだのは、皮肉なことに息子の一言だった。

夫や息子夫婦にとつてお荷物になつてゐる。もう、なにもしゃいけないんだ」と、家事を放棄してしまつた。夫の達夫さんが続ける。

「妻は完全に心が折れてしまつたようで、生きる氣力が萎えてしまいまし
た。『みんなの迷惑にな
るから』と、なにもしよ

50kgあつたのに、34kgにまで落ち込んでしまいました。

め寝室からリビングに移動しようとした。その際高さ2cmほどの敷居に躊躇して転倒。首の骨を折り意識不明に。夫が救急車を呼ぶが救命救急の甲斐もなく、頸椎骨折と頸髄損傷で落命。

転倒が怖いのは、それがクセになつてしまふところだ。これまで複数回



「総理の椅子」を目指す男たちの火花散る闘い!

昭和政争

中村慶一郎
閣将軍として君臨する田中角栄の足元を
切り崩し、追い込んだのは誰だったのか？

昭和政争

中村慶一郎

定価：本体1600円(税別)

ISBN 978-4-06-516456-3

講談社

転んで死ぬことになった
60代以上の人たち

般に若年成人平均値と比較して70%以下だと骨粗鬆症と判断される。後藤さんはその数値さえも大きく下回っていた。

「正直に言つて、転倒事故の当事者になるまでは自分の骨の状態なんて考えたこともなかつた。歩くスピードも昔とそんなに変わらないし、20～30代の若者と比べても遜色がないと根拠のない自信までありました。そんな調子だから、これまでも検査の機会が何度もあつたにもかかわらず、見逃してしまつたんです。

担当の先生から診断結果を聞かされたときは耳

を疑いました。知らず知らずのうちに骨がスカスカになり、踏み込みが浅くなるなどちゃんと歩け

きく下回っていた。

「正直に言つて、転倒事故の当事者になるまでは自分の骨の状態なんて考えたこともなかつた。歩くスピードも昔とそんなに変わらないし、20～30代の若者と比べても遜色がないと根拠のない自信までありました。そんな調子だから、これまでも検査の機会が何度もあつたにもかかわらず、見逃してしまつたんです。

担当の先生から診断結果を聞かされたときは耳

を疑いました。知らず知らずのうちに骨がスカスカになり、踏み込みが浅くなるなどちゃんと歩け

きく下回っていた。

「正直に言つて、転倒事故の当事者になるまでは自分の骨の状態なんて考えたこともなかつた。歩くスピードも昔とそんなに変わらないし、20～30代の若者と比べても遜色がないと根拠のない自信までありました。そんな調子だから、これまでも検査の機会が何度もあつたにもかかわらず、見逃してしまつたんです。

担当の先生から診断結果を聞かされたときは耳

筋肉より骨が弱まる

筋肉が衰えれば上手く歩けなくなることは理解しやすいが、高齢者は、それよりも骨そのものが脆くなっていることにより、歩けなくなっていく。

後藤さんと同じように、ほとんどの人は自分の骨密度を気にしたことなどないだろう。血圧に関しては気にしそうなくらい気にして毎日のように降圧剤を服用するのに、自

歩行が困難な状況に追い込まれた。悪循環に陥ってしまったのだ。

「大腿骨転子部の骨折自体は、骨にボルトを入れることで患部を繋げる手術を受けました。手術はこれまで30年以上の長きにわたって転倒骨折の患者を診てきた福岡徳洲会病院・リウマチ外科センター長の長嶺隆二医師はこう指摘する。

「人は高齢になるにつれ、

「いま、高齢者ドライバーの運転事故が深刻な社会問題になっていますが、本質はよく似ています。若い頃であれば運転中に危険を察知すれば体が反応して、すぐにブレーキを踏むことができた。ですが、加齢で反応が鈍くなり、とつさの判断が利かず、急ブレーキを踏むこともできなくなる。年

を取るということは、自分の体が思い通りに動かなくなることなんです」(自身もケアマネジャーとしての経験を持つ淑徳大学・結城康博教授)

命を落としかねない転倒も、すべては歩けなくなることから始まる。大惨事を避けるためにも、くれぐれも自分の脚力を過信してはいけない。

この日、大学時代の友人たと東京・渋谷で

が開かれた日を境に、人生のすべてが変わってしまったのだ。

この日、大学時代の友

たちと東京・渋谷で

久々にお酒を酌み交わした孝明さんは酔っぱらつたまま帰路に就く。渋谷駅から自宅のある井の頭線の電車に乗るために、駅の雑踏を歩いていた。折しもこの日は金曜日。孝明さんは手すりに掴まりゆっくりと階段を下つて、だが、帰宅ラッシュで逆方向から階段を上ってきたサラリーマンたちの渦に飲み込まれ、バ

筋肉より骨が弱まる

筋肉が衰えれば上手く歩けなくなることは理解しやすいが、高齢者は、それよりも骨そのものが脆くなっていることにより、歩けなくなっていく。

後藤さんと同じように、ほとんどの人は自分の骨密度を気にしたことなどないだろう。血圧に関しては気にしそうなくらい気にして毎日のように降圧剤を服用するのに、自

歩行が困難な状況に追い込まれた。悪循環に陥ってしまったのだ。

「大腿骨転子部の骨折自

体は、骨にボルトを入れることで患部を繋げる手

術を受けました。手術は

これまで30年以上の長

きにわたって転倒骨折の

患者を診てきた福岡徳洲

会病院・リウマチ外科セ

ンター長の長嶺隆二医師

はこう指摘する。

「人は高齢になるにつれ、

「いま、高齢者ドライバーの運転事故が深刻な社会問題になっていますが、本質はよく似ています。若い頃であれば運転中に危険を察知すれば体が反応して、すぐにブレーキを踏むことができた。ですが、加齢で反応が鈍くなり、とつさの判断が利かず、急ブレーキを踏むこともできなくなる。年

を取るということは、自分の体が思い通りに動か

なくなることなんです」(自身もケアマネジャーとしての経験を持つ淑徳大学・結城康博教授)

命を落としかねない転

倒も、すべては歩けなく

なることから始まる。大

惨事を避けるためにも、

くれぐれも自分の脚力を

過信してはいけない。

この日、大学時代の友

たちと東京・渋谷で

が開かれた日を境に、人生のすべてが変わってしまったのだ。

この日、大学時代の友

たちと

スケーブ
袋とじ オリンピック新体操の日本代表美女 全裸で舞う!

死の直前に起きる「お迎え現象」「手鏡現象」の実際



特別
カラー 渋野日向子 ゴルフ新ヒロインの日常

大反響 小田飛鳥 9頭身! カップヌード、再び カラー 研究 視線とセックス

提り 下ろし ソフトバンクCM女優 松本まりか 昭和の 怪物 中川一郎 死の真相

周刊現代

慈恵医大・横山啓太郎教授が教える

薬で治さない「生活習慣病治療」 高血圧・糖尿病治療の
新しい考え方

カラー
最後に引っ越すなら
こんな家
瀬戸内の豪邸
17軒

60過ぎたら
転んではいけない
そのことがよくわかる大特集

転んで死ぬことになつた
60代以上の人たち
あつという間に歩けなくなり、食べられなくなり、
なぜ衰弱死していくか 実例/なぜ歩けなくなるのか
ほか

特別定価500円
8月24・31
Weekly Gendai
2019 August

死の準備とその心構え

この夏のうちにやっておきたい



準備するもの一覧/納得できる最期、納得できない最期
最期に後悔しないために、これだけは決めておく
渥美清に学ぶ、死ぬまでの時間の使い方 ほか

図らずも、ひとりで生きることになつた
あなたに贈るアドバイス



ラ23区最新
練馬区 小竹町2丁目/台東区 根岸4丁目/杉並区 高円寺南3丁目ほか
37万人社員が恐れる トヨタを動かす小林耕士という男

大反響 本誌報道で法務省が大慌て 余計モメる「争続」に
7月から相続は「早いもん勝ち」に変わっていた 第2弾
ほか